



PRIMERA INFANCIA, DESAFÍO DEL DESARROLLO HUMANO Y SOCIAL

DIP. XIMENA TAMARIZ GARCÍA

23 DE MAYO DEL 2017

PALACIO LEGISLATIVO DE SAN LÁZARO, CIUDAD DE MÉXICO

INFORME DEL DESARROLLO EN MÉXICO 2016

- El Informe del Desarrollo en México 2016, representa una importante aportación para el diseño, ejecución y evaluación de las políticas públicas, además de brindar información estratégica para la toma de decisiones.

LA IMPORTANCIA DE LA PRIMERA INFANCIA

- Los primeros años, determinantes para el desarrollo cerebral, socioemocional y el estado nutricional de la persona.
- “No hay ninguna inversión que tenga más alta tasa de retorno que la que se efectúa en la primera infancia” -James J. Heckman, premio Nobel de Economía en 2000.
- La inversión en la primera infancia debe ser una **estrategia de desarrollo económico.**

PRIMERA INFANCIA EN LA AGENDA DEL DESARROLLO SOSTENIBLE 2030

- **Objetivos:**

1. Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo.
2. Poner fin al hambre, lograr la seguridad alimentaria y la mejora de la nutrición y promover la agricultura sostenible.
3. Garantizar una vida sana y promover el bienestar en todas las edades.
4. Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos.
5. Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas.
16. Promover sociedades pacíficas e inclusivas para el desarrollo sostenible, facilitar el acceso a la justicia para todos y crear instituciones eficaces, responsables e inclusivas a todos los niveles.

PRIMERA INFANCIA EN MÉXICO, DATOS RELEVANTES

- 2014: Ley General de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes.
- Los índices de pobreza infantil siguen siendo altos.
- Persisten desigualdades.
 - A menor edad, peores los indicadores sociales.

PRIMERA INFANCIA EN MÉXICO, DATOS RELEVANTES

- La población de entre 0 y 5 años de edad, equivale al 10.6% de la población total del país.
- En 2014, 55.2% de los niños y niñas de entre 2 y 5 años, vivían en pobreza, y 13.1% en pobreza extrema.
- 1.5 millones de niños y niñas menores de 5 años en desnutrición crónica.
- En el año 2012, sólo el 14% de los recién nacidos, recibieron leche materna exclusiva durante los primeros 6 meses, la tasa más baja de AL.
- El 6.6% de las niñas y niños, no son registrados antes de cumplir el primer año de vida.

PRIMERA INFANCIA EN MÉXICO, DATOS RELEVANTES

- 39.2 millones de niñas, niños y adolescentes.
- El 20% de las niñas, niños, menores de un año, no contaban oportunamente con un acta de nacimiento en 2015.
- 1 de cada 2 niños, niñas y adolescentes, se encuentran en pobreza.
- 1 de cada 5 mujeres entre 15 y 19 años que vive en México, tuvo al menos un hijo en 2015.
- Solo 6 de cada 10 niños y niñas de entre 3 y 5 años, asisten a un programa educativo destinado a la atención de la primera infancia.
- 1 de cada 2 niñas, niños y adolescentes han sufrido alguna agresión psicológica por algún miembro de su familia.

PRIMERA INFANCIA: DETERMINANTE PARA EL DESARROLLO DE MÉXICO

- Las niñas y niños mexicanos necesitan de los mejores cuidados para contar con las bases para crecer y desarrollar a plenitud todos sus talentos y capacidades.
- Algunas estrategias:
 - Sensibilizar a la comunidad sobre el tema.
 - Aumentar la asignación presupuestal.
 - Consolidar una política de educación inicial.
 - Impulsar iniciativas nacionales y locales.
 - Impulsar la lactancia de manera coordinada entre las distintas dependencias involucradas.
 - Garantizar una coordinación adecuada para la inversión y la atención transversal de las niñas, y niños-

CONCLUSIÓN

- Hoy la realidad nos obliga a todos a replantear las formas .
- Estrategias integrales inspiradas en la lógica de los derechos la niñez.
- Tenemos mucho por hacer, muchos esfuerzos, talentos y voluntades deberán de tejer y retejer para cumplirle a los nuevos mexicanos como merecen, haciendo lo que a cada uno corresponde en nuestros espacios de responsabilidad.